



Semanario dedicado á la defensa de la clase trabajadora y propaganda del mutualismo.

Tomo I.—Año I.

México, Julio 22 de 1894.

Número 10.

La gran huelga en los Estados Unidos

Poder de un hombre.—Organización de las fuerzas huelguistas.

Muertos y heridos.—Incendios.



Batallas en una calle de Chicago.

Cómo empezó la huelga.
Lo que se decía

Apues terminada la de las minas de carbón, que tantas miserias y desórdenes ocasionó en Nueva York, iniciase otra de grandes proporciones que ya empieza á hacerse notar por la paralización del tráfico en varias líneas del ferrocarril.

Porque la Compañía Pullman, constructora de coches de ferrocarril, no paga á sus obreros buenos jornales, ó jornales que á éstos no les satisfacen, no sólo se declaran en huelga los susodichos obreros, lo cual nada tiene de particular, sino que, por simpatía, hacen lo propio los empleados á servicio de diversas líneas que usan carros de esa fabricación. Sólo de las líneas que convergen á Chicago, hay en huelga más de cinco mil hombres, entre maquinistas, fogoneros, guarda-agujas, porreros, etc., y el resultado se nota en los negocios de la ciudad misma, que están afectados visiblemente. Porque no hay habitante de los suburbios que se haya arriesgado á ir al teatro ó á salir á alguna diligencia por temor de quedar sin medios de regresar á su casa.

Se sabe que por efecto de esta huelga ó más bien *boycott*, hay trenes detenidos en varias partes de la Unión, y el número de líneas hasta ahora afectadas es el de quince.

Los huelguistas ó *boycotters*, disculpan su hecho inexplicable, diciendo que estas líneas han hecho causa común con la tránica Compañía Pullman.

La orden de este *boycott* ha emanado del Presidente de la «Unión americana de empleados de ferrocarril», que tiene asociados en muchos puntos de la Unión.

La huelga se extiende.

La iniciada como medio de hacer ja guerra á la Compañía Pullman, sigue tomando mayores proporciones.

Ya están afectadas de paralización

total ó parcial veinte de las líneas que usan coches Pullman, y es de temerse que desde el Oeste, donde exclusivamente tiene lugar por ahora la paralización, cunda ésta á las líneas del Este.

Porque ya no es solamente el gremio «Unión Ferrocarrilera Americana» el que sostiene la huelga, sino que ésta cuenta ahora con el apoyo de los Caballeros del Trabajo.

Solo en las líneas de Chicago han cesado en sus faenas ó anunciado su propósito de declararse en huelga veinte mil hombres y se vaticina que hoy recibirán órdenes de hacer lo propio ochenta mil más.

Los huelguistas exigen á las compañías que pongan á un lado y no usen, por lo menos mientras este conflicto no se resuelva, coches de la compañía Pullman, cuyos obreros están en huelga, á causa de una rebaja de precios, y de no accederse á sus exigencias, amenazan paralizar el tráfico.

El movimiento por ahora alcanza á los Estados situados al Oeste de Ohio, y en algunos la paralización es completa.

Chicago, centro de la mayor parte de esas líneas, sufre más que otra ciudad en sus intereses, y en California son tales los efectos de la huelga, que el 28 de Junio no salió para el Este un sólo tren de pasajeros ó de carga.



Las tropas dispersan á la turba.

Los males de esta paralización son inmensos: pasajeros que no pueden realizar viajes á veces importantísimos; carga que se pudre; escasez de carnes y legumbres en las ciudades que se surten por ferrocarril; fábricas que tienen que cerrar por falta de material ó combustible.

En esta huelga que tantos trastornos ocasiona, nada van ganando ni perdiendo los empleados de ferrocarril, y sólo se trata de apoyar á los obreros de la Compañía Pullman. Es

lo que suele llamarse una huelga de simpatía.

Por ahora no ha habido más que los inconcomunicados de la paralización, pero ya empiezan á iniciarse los desórdenes.



Dos huelguistas muertos por un oficial de policía.

Enfermidad de la huelga actual.

Aunque no estamos conformes con algunas de las ideas emitidas en el presente artículo, lo reproducimos por juzgarlo de interés.

No hace todavía tres meses el eminente estadista inglés, Mr. Huailley, hablaba con horror de las democracias, pronunciábase contra la llamada «unificación de Londres», porque si bien creía en el «gran corazón» del pueblo, no creía en su «gran cabeza» y rechazaba como sueño ó utopía peligrosa, la igualdad humana, manifestando que el pueblo necesitará siempre quien le sirva de guía y le dé la voz de mando.—No todos opinan así, y como Mr. Huailley, están en su perfecto derecho. Hay quienes juzgen más peligroso que todo, la «conductibilidad» del pueblo y su aquiescencia, pocas veces ó nunca razonada, para aceptar la «voz de mando»; porque por este camino se llega á todos los despotismos y á todas las tiranías: lo mismo que emanan de la cúpula gubernamental, como de la agrupación obrera, lo mismo que sea el fanatismo quien piense, como la fuerza la que gobierna. Si el progreso de la sociedad actual no tiende á hacer á cada individuo un jefe de su «propio estado», si vale la frase; si la dirección de lo que pudiera llamarse la mente ó la conciencia popular, ha de permanecer siempre en manos de «directores políticos», por falta de «directores espirituales», que fueron anexos á los siglos de barbarie; no cabe duda que nos des-

peñamos á los despotismos reactivos entrevistados por Spencer, á la nueva Edad Media presentada por Renan.

Hay en los días que corren un despotismo nuevo, apenas esbozado en las corporaciones de los pasados siglos: el despotismo de la congregación obrera. Despotismo que tiene toda la brutalidad de la masa. La anarquía y el socialismo no son otros, que aspectos crudos de esa manifestación amenazante. Hace 121 años, las huelgas principiaban en Londres á hacer sus primeros ensayos, con las tendencias y métodos modernos; pero todavía se conocían tan poco sus efectos, que en el *Chronicle* de 28 de Septiembre de 1765 se habló con admiración de que hubiese podido venderse con ganancia en Newcastle, carbón importado accidentalmente de Durham. En la actualidad las huelgas, perfectamente organizadas, producen una acción arrolladora, inmensa, increíble.—Concretamente.

Todos saben que en estos momentos una inmensa huelga prevalece en todos los Estados Unidos, con motivo de la parsimonia del magnate Pullman con obreros, á quienes él en su gran parte su enorme fortu-

Pero no todos sabrán aquilatá la intensidad del conflicto, la gravedad del mal presente. disgustados los obreros de Pullman City, por una rebaja inopinada de salario, se declararon en huelga. Lo indicado, después de resolución tan grave, era impedir el curso libre, por los ferrocarriles de la Unión, de los carros palacios. Para lograr este fin, preciso era hacer la guerra á...



Los huelguistas rechazados.

2,500 carros, en 175,000 millas de ferrocarril; que surcan este inmenso territorio: como quien dice, algo más de la mitad del total de extensión, de todos los ferrocarriles del mundo. Mas para lograr la captura de todos

los carros palacios, era indispensable una huelga monstruosa de la mayor parte de los ferrocarriles de los Estados Unidos. Esto es, era de necesidad que el tráfico ferrocarrilero de toda la nación se resintiese, que desde el traficante al turista, desde el hacendado hasta el vendedor de frutas, desde el ganadero al fabricante, (haciendo caso omiso de cuantos directa ó indirectamente se hayan relacionado con los ferrocarriles,) todos sufriesen su parte de venganza, de la venganza local de los obreros de Pullman City.

Verdad es que, de obtener semejante resultado, se afectarían capitales por valor de \$11,500,000.000, lo que vale decir, una suma que representa casi la quinta parte del total de la riqueza americana; verdad es que el desagravio era monstruoso; pero... no irrealizable todo podía

Pullman para sostener á los obreros huelguistas de esa empresa.

El acontecimiento principal del día ha sido la acusación presentada ante el Gran Jurado Federal contra Mr. Debs, Presidente de la Unión y otros cuatro fomentadores de la huelga, los Sres. Howard, Kelliber, Rogers y Merwin, por atentados para dificultar el servicio de correos de los Estados Unidos. La acusación fué presentada por el Juez Grosscup, quien dice en ella que si bien es un derecho indiscutible de un hombre libre, trabajar ó dejar el trabajo, como lo juzgase conveniente, al mismo tiempo, las asociaciones obreras y sus jefes están sometidos á las mismas leyes que todo el mundo y no pueden, por lo tanto, violar impunemente las que reglamentan el Comercio entre los Estados y garantizan la seguridad de las balijas de correspondencia que se despaohan por los ferrocarriles.

El gran Jurado inmediatamente decretó la aprehensión de Debs y sus compañeros, la cual orden fué ejecutada; pero los presos quedaron inmediatamente en libertad bajo caución de \$10,000 cada uno.

Tan prontamente como se esparció la noticia por la ciudad, el Comité de Sociedades obreras encargado de arreglar con la Compañía Pullman que fueran sometidas á arbitraje las diferencias entre aquella Empresa y sus empleados, decidió, en virtud de no haber recibido respuesta de Pullman, ordenar una huelga general á los miembros de todas las corporaciones obreras de Chicago, y por consecuencia, es probable que mañana dejen de trabajar 150,000 operarios. (*)

Esta misma tarde treinta asociaciones avisaron al Comité que habían obedecido su mandato. Poco después, el Gran Maestro de Caballeros Templarios expedía un manifiesto, en que excitaba á todos los miembros de la Orden á declararse en huelga hasta que fueran arregladas las diferencias entre Pullman y sus trabajadores. Este manifiesto fué telegrafado á todos los puntos de Estados Unidos y se calcula que mañana, en todo el país, un millón de obreros harán causa común con los de Chicago. Hanna han, vice gran Maestro de la "Sociedad Fraternal de Fogoneros" fué arrestado por conspiración para interrumpir el comercio y la circulación de correspondencia, atrayendo á abandonar su trabajo, al maquinista y al fogonero de una locomotora en la línea Belt. Fué puesto en libertad bajo caución de \$3,000.

Un tren de 33 wagones cargado con carne salió esta mañana de la Casa de Matanza. Lo custodiaron dos compañías de infantería, dos escuadrones de caballería, una compañía de infantería federal y un destacamento de policías montados. La turba que presencié la salida del tren era considerable; pero no hizo ninguna manifestación hostil.

Ladd (Illinois). Un sangriento combate se efectuó hoy en Bureau County. Un tren de pasajeros, custodiado por un destacamento de tropas federales fué atacado por los huelguistas que arrojaron sobre él una lluvia de piedras.

Después de una intimación sin efecto, los soldados hicieron fuego y resultaron dos hombres muertos y cinco heridos. Los muertos eran italianos y entre los heridos se encuentran dos empleados judiciales.

San Francisco (California).—Seis baterías de artillería federal con dos ametralladoras salieron hoy para Sacramento, donde ha sido interrumpida la circulación de los ferrocarriles.

(*) Así sucedió.—Nota de la Redacción.

les por los huelguistas que están bien armados.

Stockton (California).—Una compañía de 150 hombres fué organizada hoy aquí para sostener á los huelguistas. Cada individuo se ha comprometido á obedecer las órdenes que se le den, "cualesquiera que ellas sean."

A lo que dicen los anteriores mensajes, debemos agregar que Debs fué nuevamente preso; que en la Exposición de Chicago fueron incendiados los más bonitos edificios que quedaron enteramente destruidos y finalmente, que, según parece la huelga ha cesado, por fortuna. En nuestros grabados se podrán ver algunas escenas deplorables á que ha dado lugar este colosal movimiento obrero.

En nuestro número próximo daremos á conocer á nuestros lectores algunos otros pormenores interesantes sobre este asunto y expresaremos nuestra opinión.

Errata.—En nuestro número anterior, por un descuido imperdonable del cajista, se dijo que las conferencias de la Sociedad «Altamirano» tienen lugar los domingos de 12 de la noche á la una de la mañana; debe decir: de 12 de la mañana á 1 de la tarde.

Conate.

LA SITUACION DEL OBRERO EN MEXICO.

IX.

En nuestros últimos artículos tratamos, por creerlo de oportunidad, el asunto de las ocho horas diarias de trabajo. No hemos desarrollado como debiéramos este punto importantísimo y que tanto interesa á las clases trabajadoras de nuestro país, por haber tenido que fijar nuestra atención en otras cuestiones de no menor interés.

Vamos ahora á tratar del ahorro, tan necesario para mejorar la actual situación del obrero.

No cabe duda de que si el artesano mexicano economizara, aunque fuera una pequeña parte del mesquino sueldo que semanalmente gana, obtendría algunas ventajas y satisfacciones de las que carece por su falta de previsión.

Ya *El Universal* y otros periódicos en artículos brillantísimos han tratado esta cuestión que juzgamos del mayor interés para los obreros.

El hogar del artesano, por desgracia, presenta un aspecto doloroso y triste. En él se carece á veces hasta de lo más necesario para la vida, y esto se debe necesariamente al despilfarro del jefe de aquel hogar.

El techo que cobijar podía á los miembros de una familia feliz, aunque con pocos medios de subsistencia, abriga sólo á un grupo de parias con las inequívocas muestras del hambre, la miseria y la desesperación marcadas en el demacrado semblante.

Pero en cambio, las tabernas durante el día y los flogones y casas de juego por la noche, se ven enteramente llenas con la concurrencia de individuos de la clase trabajadora, de esa clase, por mil títulos respetable, pero que por una fatalidad, está en nuestro país tan entregada á todo género de vicios.

Felizmente para la sociedad, no son la mayor parte de los obreros mexicanos los que están entregados á esa vida de disipación. No, una respetable porción de ellos, forma la más honrosa excepción que citar pudiéramos, y que es á la que pertenecen aquellos que, mirando por el bien de sus familias, cuidadosos de su perso-

na y celosos de su buen nombre, llevan una vida económica y honrada, sujeta, es cierto, á algunas privaciones, pero que se desliza tranquila y apacible mientras que los otros, los viciosos, los que derrochan el dinero que con tantos sacrificios adquieren, arrastran una vida miserable, agitada y presentando siempre á la vista del que con algún motivo la juzga, un montón de harapos y muchas escameces, todo esto regado con las lágrimas de los miembros que forman su desventurada familia, víctima y inocente de su ninguna previsión.

En esta capital ya se han formado cajas de ahorro entre los obreros, y aunque algunas han fracasado, subsisten otras, que son las que acuden á muchas de las necesidades más urgentes del trabajador.

Pues bien, el ahorro para el ahorro, es el único remedio para los males que hoy señalamos, y este se obtendrá, fundando cajas para este objeto, que presten las suficientes garantías al artesano, para poder confiarle el sagrado depósito, fruto de honrados esfuerzos regado con el sudor de su frente.

En nuestro siguiente artículo, seguiremos tratando el asunto de las horas de trabajo y los precios á que éste se halla sujeto.

ROMAN FÉLIX DELVAILLE.



Eugene V. Debs.

hacerse con el apoyo de un solo hombre, de un tal Mr. Debs, Presidente de la "American Railway Association." Y, como era de presumirse, este apoyo no faltó, y la enorme crisis obrera se vino encima con toda su rudeza, atropellando toda clase de intereses, despedida, ciega....

Y aún no ha tomado el mal todas las proporciones que amenaza cobrar. Ya se habla de otras huelgas, innumerables huelgas, por simpatía, de las otras corporaciones, que por simpatía se hallan más ó menos inclinadas á ponerse bajo la tiránica, despectiva férula del omnipotente Debs.

¿Y quién es ese Debs que tanto puede?

¡Es acaso un Henry George, un economista, un sabio, un guerrero, un Coxey visionario, pero de buena fe!

--No; es un fogonero, que nunca aprendió bastante bien su oficio para ascender á maquinista; pero que supo lo suficiente para ponerse en condiciones de afectar á 70,000,000 de ciudadanos y sesenta y dos mil millones de pesos, con un brazo olímpico.

He allí la tiranía sucra, por donde también se camina al despotismo: cancer de las avanzadas naciones manufactureras, que apenas si, como tal, ha llamado la atención de algún estadista.

A. Das.

Los artículos anteriores dan ideas de lo que fué la huelga en un principio.

De periódicos americanos de últimas fechas, tomamos los siguientes detalles complementarios.

Chicago, Julio 10.—No se puede negar que la situación es hoy la más grave que ha reinado desde que la Unión Americana de ferrocarrileros puso en entredicho á la Compañía



La Gran Familia Modelo

LA SESION DEL JUEVES ULTIMO

Escasa fué la concurrencia que asistió á la sesión que la noche del día 19 celebró «La Gran Familia Modelo», y pocas las sociedades que allí estuvieron representadas. ¿Por qué esta falta de actividad en el trabajo que se ha iniciado para un objeto tan elevado? Los esfuerzos que hacen los dignos miembros de esta Sociedad, si quedan aislados, si no son secundados por individuos de otros grupos mutualistas, harán más tardía la ejecución de la obra.

Ea de lamentarse que en casi todas las Sociedades Mutualistas suceda que se emplee á tratar un asunto con el calor del entusiasmo, y después se haga sentir el desmayo, como consecuencia de la falta de asistencia á las reuniones.

En la verificada el jueves, tuvimos ocasión de presenciar un hermoso y conmovedor rasgo de amor patrio que fué recibido con nutridos aplausos: ¡La niñez estudiosa cooperando para la realización de una noble idea!

La «Sociedad Mutualista Infantil» formada por los niños que se educan en la Escuela Municipal número 10, situada en el Puente de Jamaica, envió con sus representantes un donativo de \$1.62, reunido quizá con el sacrificio de sus satisfacciones infantiles. El digno profesor Sr. Jesús Porchini, ha inculcado á estos niños—ilusionera esperanza de nuestra patria—los sentimientos del más puro y acendrado patriotismo, y ellos, obedciendo á estas enseñanzas, se privan de la posesión del juguete, que forma uno de los gozos de su tranquila y feliz existencia, para dedicar la moneda que en él empleaban á una obra tan patriótica como la que reune los jueves de cada semana á la «Gran

Familia, y cuya iniciativa se debe á uno de sus miembros: el honrado obrero Sr. Francisco Torreblanca. ¡Bendita sea la niñez patriótica!

Después de este notable hecho, solo tenemos que dar cuenta á nuestros lectores de que el Sr. Serrano y Domínguez refirió sus trabajos cerca de las Sociedades que representa ofreciendo que á la mayor brevedad se reunirán fondos destinados á contribuir para la construcción de la urna en que se han de depositar los venerandos restos de nuestros héroes.

También el Sr. Daniel Fragoso, presidente de la Sociedad "Unión y Amistad," manifestó que ya había procedido á abrir entre los miembros de la Sociedad que dirige, una subscripción patriótica.

El señor tesorero de "La Gran Familia Modelo" dijo que todo el dinero que se reuna para llevar á debido efecto la traslación de los restos de los héroes de nuestra Independencia, será depositado en un Banco ó en el Nacional Monte de Piedad, para mayor garantía de los donantes.

Se citó á reunión para el día 2 de Agosto, con el fin de dar tiempo á que se recibieran las contestaciones á los oficios que han sido enviados á las sociedades de los Estados.

A las 10 de la noche salimos de aquella reunión á la que siempre concurrimos con especial gusto.

Excitamos á la "Gran Familia Modelo" á que no desmaye en su elevado propósito, y á que sea constante en el trabajo que se ha impuesto, y por ello se hará acreedora á la gratitud nacional.

EL REPORTER.

CONFERENCIAS.

La celebrada el domingo anterior en el Salón de la H. Sociedad «Ignacio M. Altamirano» estuvo muy concurrida y en ella se trataron asuntos de gran importancia referentes á la prosecución de estas "conferencias."

Hizo uso de la palabra el Sr. Román F. Delvaille y su discurso, que no reproducimos por falta de espacio, en nuestro pequeño semanario, se encaminó á demostrar que el mutualismo no está aún bien comprendido entre los individuos que lo forman y desean propagar.

Para la "Conferencia" que se verificará hoy, tienen el uso de la palabra el Sr. Antonio de P. Escárcega y el Sr. Adolfo Buen Romero.

Deseamos á la progresista sociedad que verifica estas reuniones de obreros, que el buen éxito coronase sus elevados fines.

Las Conferencias se verifican en el Salón de la Sociedad arriba citada, calle del Puente del Zacate 1 y medio, de 12 de la mañana á 1 de la tarde.

Robo en la Villa de Guadalupe.

—Se nos ha dicho que el día último fué robada la Sala de Cabildos del templo de la Virgen del Tepeyac. Nadie observó cuando los discípulos de Gestas penetraron al templo, donde, valiéndose de herramientas especiales abrieron todos los roperos que guardan las ropas de los Canónigos, de los que extrajeron cuanto pudieron; importando lo robado una cantidad bastante considerable.

El 18 de Julio.—Con motivo del aniversario de la muerte de Don Benito Juárez, todos los edificios públicos y Legaciones exhibieron sus pabellones á media asta. Algunas casas particulares también enlutaron sus balcones, y otras demostraron su duelo poniendo simples moños negros.

AURORA

NOVELITA POR EL APRENDIZ.

(Para El Obrero Mexicano.)

(Continúa.)

Entonces había un taller muy bien arreglado en una casa particular del 5 de Mayo, ahí se hacían flores y se bordaba y pintaba todo por encargo de las más altas familias de México, y Aurora dirigía ese taller; pues que había ganado en competencia ese puesto, conforme con la costumbre hasta entonces establecida.

Era muy querida de todas las obreras entre quienes su presencia era de todo punto indispensable.

Cuando D. Fernando supo nuestro amor, la prohibió que fuera al obrador á pesar del provecho que sacaba su hija, á fin de evitar que yo me acercara á ella y por lo mismo pensó que las obreras fueran á su casa, y que Aurora no volviera á la Academia.

Ya en su casa, la doblaron la vigilancia; y sin embargo, Aurora me envió protestas de amor más ardiente, y yo la amé más y por lo mismo la adoro aún con todo el corazón.

Una vez tuve veheméntísimo deseo de mostrarla mi cariño por medio de un regalo, á que me comprometía por otra parte el día de su santo.

Hablé entonces á un amigo mío para que me diera algún trabajo, que al mismo tiempo me dejara utilidades pecuniarías y no me apartara de mis obligaciones de estudiante.

Tuve suerte, ó diré mejor, quiso el infortunio que consiguiere plaza de escribiente en el despacho del Lic. Fonseca de Leon, adonde asistí desde entonces con puntualidad y contento.

Cierto que ahí conseguí lo que deseaba para Aurora, pero ¡ay! más me hubiera valido jamás haber intentado tal cosa.

Tiene el Lic. una hija, Consuelo. La conocí desde el primer día de mi trabajo y tuve la desgracia de mirarla de modo bien extraño al que se acostumbra para mirar sencilla é inocentemente á una persona.

Entiendo que la curiosidad la hizo mirarme del mismo modo, que yo la veía.

Pasaron los días, y como siempre tocaba la casualidad ó ella provocaba ocasión de que nos encontráramos, nos veíamos del modo primero, que se hizo costumbre, y después nos saludamos como fué natural.

Así las cosas, llegó el día en que por dejarme llevar del amor propio, pues me disgustaba dijera que trataba de burlarme de ella, como efectivamente lo hacía, hice de modo que las miradas se convirtieran en sonrisas y después, más comprometido aún, me atreví á darle una carta, que no se negó á recibir.

¡Ay! tu sabes perfectamente que no he sido del todo bueno, y sin embargo, aquella vez los remordimientos me asaltaron de tal modo al ir á mi cita cotidiana con Aurora, que no pude menos al volver á casa y me dejé llevar por no sé que pasión extraña, que me hizo verter algunas lágrimas.

(Continuará.)

JUNTO A UNA HAYA.

Estas es la haya de recuerdos tautos, A cuyo pie vibraron de mi avena Los amorosos cantos,

Que ha convertido tu desdén en pena. Por más que ahora de locura llena Con todo el fuego de mi alma toda Te llama, no la escuchan tus ojos Y ya me ahoga el misero quebranto, Que arranca de mis ojos

El más copioso y más horrible llanto.

Junto á esta haya prometiste un día

Que en cambio al alma mía

Me dabas tus amores,

Y para hacer solemne el juramento

Yo hice aquesta cruz en el momento

Y tú la ornaste con hermosas flores.

¡Lo recuerdas! un rayo fulgurante

De la vecina tempestad traído

Prestó su magestad ázules radiante

A la dulce promesa,

Que habíamos proferido.

Después ¡ay! que dulzura

Cada vez que los dos en gratas horas

Dejábamos viniere la ternura

A formar con sus alas seductoras

Nuestro cielo de amor y galanura!

Hoy no basta la cruz á recordarte

Tu juramento agosto,

Y no puedo dejar ¡ay Dios! de amarte.

Si miro tu desdén altivo y fiero

Y los rayos ativos de tus ojos,

Recuerdo tu reír tan hechicero

Jugando siempre entre tus labios rojos

Y el fuego se revuelve entonces en mi alma

Y te quiero decir cómo te amo,

Temblando siempre, casi enloquecido

Y apenas ¡ay! te llamo

Me humilla mucho más endurecido

Tu desdén... tu dureza,

Que de muerte me arroja en la aspeza.

¿Qué haré para calmarte, desdichosa?

Si no bastan mis lágrimas de fuego,

Las súplicas de mi alma, presurosa,

Toma mi vida ya, de ella reniego.

Huy de mí la pérdida esperanza,

No tengo ya ni fuego, ni ternura;

Imágenes sangrientas de matanza

Me cubrieron quizá con su pavora.

Si, venga ya la muerte,

Amor me daba vida

Y puesto que le heriste de tal suerte

Que su ilusión la tienes extinguida,

La lumbre se voló de mi existencia

Y no quiero, ya, vida sin esencia.

Aquí, cabe la cruz, vida me diste,

Aquí también yo quiero

Que se destruya tenebrosa y triste:

Mátame de una vez, que lo prefiero.

Pero antes dime por piedad tan sólo

Que me amas, no me importa

Que sea de mentira,

No importa nada, mira

Que tanto sufrimiento no soporta

Mi pecho ya anhelante

Porque quiere salirse en este instante

¡Te niegas á decir lo que te rue-

Yo por eso otra vez aquí te juro

Junto á la cruz, mientras celeste fué

Rasga de aquella nube el seno de

Que tnyos serán sólo mis amores

Aunque tú me los pagues con ri-

¡Te niegas á mi súplica postr-

¡Oh, que horrible es amar y ser

¡Vas á dejar que muera!...

Ah, no, tienes el pecho delic

Y no puedes dejar mi sufrim

Tu mano puso ya benditas fi

Do las puso tu antiguo juram

Son mis tus amores

Se extinguieron por siempre mis á

Julio de 1894.

EL APREND

El Cristo de la Cala

(Continúa.)

Largo rato anduvieron dando vueltas á través de las calles de Tepeyac buscando un lugar á propósito para terminar sus diferencias; pero la curiosidad de la noche era tan profunda, que el duelo parecía imposible. No obstante, ambos deseaban batirse, y batirse antes que rayase el día pues al amanecer debían partir huestes reales, y Alonso con ellas.

Prosiguieron, pues, cruzando azar plazas desiertas, pasadizos solitarios, callejones estrechos y tenebrosos, hasta que por último, vieron brillar á lo lejos una luz, una luz pequeña y moribunda, en torno de la cual la niebla formaba un cerco de claridad fantástica y dudosa.

Habían llegado á la calle del Cr.

Amame, que yo te quiero,
 Quíreme, que yo te adoro,
 Y esto, formará el tesoro
 De tu pobre carpintero.
 FELIPE DE J. FLORES.

BELLAS ARTES

PINTURA A LA ACUARELA

(Continúa.)

De los pinceles.

Los pinceles que se emplean para pintar á la aguada son de pelo de cola de mara ó de tejón, bien lavado y desecado con alumbre.

Para escoger pinceles hay que cuidar las siguientes condiciones:

1. Igualdad en el grosor del pelo de que se componen.

2. Que vengán á terminar en punta. Esta cualidad puede ser difícil encontrarla alguna vez, por lo cual para hacer uso de ellos se arregian con cuidado;

3. Y que no se abran las puntas de los cabellos.

Los pinceles más apreciados son de mara negra, pues á su las buenas cualidades las puntas ni se separan algunos que de usarse lleven servicio. Son fáciles, pero hacen más uso que



El Hospicio de Pobres de Guadalupe (7).—Se dice que la Rectora de ese Establecimiento, Sra. Juana Urzúa, va á renunciar ese cargo.

Enferme.—Se halla postrado en el lecho del dolor, víctima de una aguda enfermedad, el conocido obrero Sr. Amador Juárez.

La opinión facultativa es que en breve sanará, lo que deseamos de todas veras al apreciable amigo nuestro y compañero de fatigas.

Casa llena.—La tuvo el domingo pasado el popular Don Gerardo en el Teatro Invierno. Desde las dos de la tarde comenzó á acaudillar la concurrencia y á las tres los pocos *revendedores* que había hacían ya su agosto. Los acomodadores no se daban abasto y Don Gerardo, el antiguo tipógrafo, se frotaba las manos satisfecho.

Deseamos que para hoy vuelva á verse lleno el modesto teatro y que los artistas, que son todos obreros, vean que el público premia sus afanes.

"El Blas."—El martes pasado entró al tercer año de existencia este apreciable colega nuestro. No ha variado en nada su programa: se propone seguir la línea de conducta que se trazó desde el primer día de su publicación. Para celebrar su segundo aniversario publicó ese día una magnífica ilustración.

Deseamos á nuestro colega larga vida y que aumenten sus suscriptores.

Aparición inesperada.—Se refiere de una señora, creyéndose viuda, es su esposo había desaparecido, oíó contraer nupcias con un rico comerciante de Pueblo Viejo, asuato. Cuando regresaban de la casa, un viajero se apeaba de un caballo á la puerta de los nuevos esposos y pedía hospitalidad. Fué llevado al comedor donde se hallaban los novios y los convidados, de júbilo se precipitó para caer en sus brazos á la despoja. El viajero era el marido perdido.

compañía de ópera en el Circo.—Para conocimiento de nuestros lectores publicamos el siguiente:

ELENCO DE COMPAÑÍA.
 óperas tiples dramáticas, Srita. Rita. Colabaig.
 ópera Soprano ligero, Srita. Cu-

mera Mezzo Soprano Contralto, Ferranti.
 ópera Soprano, Srita. Bianca So-

plés genéricas, Sritas. Frandi y Ruesga.

óperas tenores, Sres. Sotorra y Bonetti.

óperas barítono, Sr. Ventura.
 Bajos, Sres. Gil Rey y Olivera.
 Caricato, Sr. Campini.

La Empresa espera contestación de otros artistas para reforzar el cuadro, como Mme. Martín y la Sra. Emma Ellincioni y los tenores Stagno y Chevalier y el bajo cantante M. Lemerie.

Las funciones en que cante el célebre tenor Stagno y la diva Sra. Bellincioni, creadores de la Cavallería Rusticana, son extra con aumento de precio.

Obispo de Guernavaoa.—El domingo próximo se celebrará la consagración episcopal del Sr. Canónigo Dr. D. Fortino Hipólito Vera, preconizado Obispo de Guernavaoa.

"Sociedad Fraternal 25."—Este es el nombre de una nueva sociedad de socorros mutuos que se ha fundado en esta capital por obreros del ramo de sombrerería.

La Mesa Directiva está formada como sigue:

Presidente, Jesús Alarcón; Vicepresidente, Luis Peralta; Secretario, Miguel Sánchez; 2º Secretario, Andrés Rodríguez; Tesorero, Dionisio Montes de Oca.

Le deseamos larga vida, y ponemos á su disposición nuestras columnas.

Cepo en una escuela.—Escriben de Papantla, Veracruz, al "Monitor Republicano":

"En la escuela de Aguadulce está el cepo en medio de la escuela. Nos refería uno de los alumnos, que estaban castigados dos ebrios escandalosos y tenían el cepo en la parte inferior de las piernas, y estando en clase se reían de las contorsiones del venerable preceptor, por los cantos obscenos y la *dense du ventre* de los pensados, que daban espectáculo escolar objetivo."

Teatro Invierno.—Para el domingo 22 de Julio, á las cuatro y media de la tarde, se pondrá en escena el drama en tres actos "El Abate L'Hépée y el Asesino ó la Huérfana de Bruselas," y la chispeante pieza cómica "¿Será ésto?"

Obsequios.—Dice "La Patria" que la Sra. D^a Carmen Romero Rubio de Díaz recibió de la Escuela Industrial de Huérfanos el día de su cumpleaños un tarjetón, en el que con gusto artístico aparecen combinados el retrato de la Sra. Carmen Romero Rubio de Díaz, rodeado por una guirnalda y la dedicatoria siguiente:

"A la Sra. Carmen Romero Rubio de Díaz, en el día aniversario de su natalicio. Homenaje de admiración á sus virtudes y á las altas cualidades que la distinguen. —Miguel San Martín, Director de la Escuela Industrial de Huérfanos. México, Julio 16 de 1894."

Además, le llevaron como muestras

de trabajos de los talleres de la Escuela, un millar de tarjetas impresas en la tipografía del Tecpam, una sobrecama de estambre fino tramado de oro, un reboso de seda de dos vistas, dos piezas de cambaya, dos tilmas y unas bien escritas planas y dibujos.

Justa indemnización.—El Juez 4º Correccional ha encarcelado al representante de una Compañía de medicamentos americanos, á causa de la querrela interpuesta contra esa Compañía por un enfermo que compró uno de los medicamentos por ella preconizados, y que lejos de producirle buen resultado, se lo ocasionaron fatal.

También fueron aprehendidos un agente viajero y un intérprete, y se han mandado recoger las medicinas que existían en la casa.

El patrono del enfermo quejoso pide 30,000 pesos de indemnización.

Otro periódico dice que ha sido aprehendido un individuo complicado en el asunto, y el cual se hallaba en Puebla.

El billete disputado.—En uno de los días de Junio un billettero perdió un billete premiado con \$600, en el sorteo de la Lotería de Beneficencia Pública.

Pues bien, un zapatero encontró el billete y cobró el premio.

Llevado el asunto al Juzgado, se convino en que recibieran \$230 el billettero y \$370 el zapatero.

Robo escandaloso.—Antier en la noche unos desconocidos robaron al Sr. D. Benjamin Alvarez, de la casa que ocupa en el mercado de San Coame, \$1,910 en billetes de Banco, \$90 en plata, \$10 en oro, y algunas alhajas, todo lo cual asciende á la respetable suma de \$2,500.

Las chapas no presentan señales de fractura y se ignora hasta ahora quiénes puedan ser los autores de tan escandaloso robo.

Otro Ingeniero.—El Sr. Ignacio Alcérreca y Comonfort, nos participa que ha obtenido el título de Ingeniero Arquitecto.

Responsable:

ROMAN FELIX DELVAILLE.

Armería americana

1ª Calle de Plateros número 5.

A. COMBALUZIER



Pólvora francesa, inglesa y sin humo

1ª calle de Plateros número 5 Ca 5 J

IMPRESA DE "EL CORREO ESPAÑOL." Puente de Peredo 9